

SEMINAIRE

**« LES RELATIONS MAROC-AMÉRIQUE DU NORD : BILAN ET
PERSPECTIVES DE RENFORCEMENT »**

MOT D'INTRODUCTION

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

**RABAT
JEUDI, 25 DECEMBRE 2014**

Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES)

Avenue Azzaitoune, Hay Riad, Rabat 10100

Téléphone : +212 (0) 537.71.83.83 – Fax : +212 (0) 537.56.40.79

Email: contact@ires.ma

Site Web: www.ires.ma



Mesdames et Messieurs

Je suis heureux de vous recevoir, aujourd'hui, dans le cadre de ce séminaire consacré à la discussion des conclusions préliminaires de l'étude intitulée "Les relations entre le Maroc et les pays de l'Amérique du Nord : bilan et perspectives de renforcement".

Cette étude a été réalisée par l'IRES, eu égard à l'importance des pays de l'Amérique du Nord dans les relations extérieures du Maroc, à la nécessité de consolider la vocation atlantique du Royaume et en raison du potentiel à mobiliser par le Maroc, en termes de développement des échanges commerciaux et d'investissement avec les pays de cette région.

L'étude tient compte des mutations géopolitiques à l'œuvre à l'échelle mondiale, marquées par la montée en puissance de l'Asie-Pacifique, les transformations sociopolitiques dans la région MENA et l'intensification de la menace terroriste, notamment dans la zone sahélo-saharienne. L'étude prend en ligne de compte la nouvelle politique étrangère américaine du « leadership en retrait », caractérisée par un rôle moins prononcé des Etats-Unis dans les situations de conflit impliquant des opérations militaires.

En préparation du lancement de cette étude, l'IRES avait accueilli, en mars 2013, Mme SANDRA Mc CARDELL, Ambassadeur du Canada au Maroc. Parallèlement à la réalisation de cette étude, l'IRES avait organisé un séminaire d'étape en novembre 2013, auxquels ont pris part des experts marocains et des diplomates américains et canadiens. Plus récemment, l'IRES a accueilli en septembre 2014, M. Andres ORDONEZ, Ambassadeur du Mexique au Maroc pour discuter, entre autres, de l'expérience d'intégration régionale de ce pays dans le cadre de l'accord de libre-échange Nord-Américain (NAFTA).

Mesdames et Messieurs

L'étude a pour objet d'examiner le positionnement actuel et futur du Maroc dans la région nord-américaine, d'en évaluer la portée, les potentialités et les obstacles. Schématiquement, les objectifs de l'étude ont été articulés autour de trois axes interdépendants :



- Dresser l'état des lieux des relations du Maroc avec les pays de l'Amérique du Nord dans leurs dimensions géoéconomique et géopolitique, tout en analysant les facteurs susceptibles d'accroître le potentiel de coopération avec les pays de cette région.
- Cerner les principales tendances qui se profilent à moyen et long terme et en apprécier les incidences sur les relations entre le Maroc et les pays d'Amérique du Nord.
- Faire des propositions, visant à permettre au Maroc de développer sensiblement la coopération avec les pays d'Amérique du Nord.

La démarche poursuivie dans l'élaboration de cette étude s'appuie sur une approche holistique et multidimensionnelle qui tient compte des enjeux et des défis endogènes et exogènes qui interpellent les perspectives des relations de partenariat entre le Maroc et les pays d'Amérique du Nord.

Cette approche repose sur plusieurs instruments d'analyse, intégrant la dimension stratégique, diplomatique et économique ainsi que la dimension géoculturelle et communicationnelle.

Mesdames et Messieurs

Ce ne sont-là que quelques éléments des termes de référence de l'étude dont les conclusions vous seront présentées, aujourd'hui, en présence d'un panel comprenant des diplomates, des représentants du secteur public et privé et des experts universitaires qui contribueront, sans conteste, à approfondir les résultats du diagnostic de l'étude sous revue et à enrichir ses recommandations.

Je vous remercie de votre attention et suis persuadé que nous assisterons à un débat de haute facture, comme il est d'usage à l'IRES.

